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E5_8C_96_EF_BC_8C_E8_c57_613330.htm 城市的垂直绿化，

包括阳台绿化、墙面的攀援绿化与屋顶绿化。除了阳台绿化

完全属于市民的自主行为之外，另两种绿化如果政府缺席，

仅仅靠业主们的自发行为，是很难成气候的。 从植物生长的

角度来看，北京的气候条件远不如杭州，如今垂直绿化小有

成就，除了我国已经掌握了这方面的成熟技术之外，跟北京

市政府前两年出台《屋顶绿化标准》和绿化、财政、规划等

部门推出相关政策以及将垂直绿化列入“十一五规划”等举

措不无关系，北京市政府为此每年列出的专项资金，是一千

万。它标志着北京的垂直绿化率先从社会自发走向政府主导

力推与社会积极参与的“快车道”。不知道，这和北京举办

奥运会有否关系。据业内人士说，东京市市长曾经向北京市

市长推荐过屋顶绿化。值得一提的是，东京规定：凡新建建

筑占地超过1000平方米者，其屋顶必须有20%为绿色植物所覆

盖，否则课以重罚。这倒是提醒了我们，当下我们不是正在

着力推进建筑节能吗，能否将垂直绿化因素也作为硬指标综

合进去？这样做的好处，在于不必一桩事情分两回做了，肯

定能节约不少成本。 说到这里有点扼腕叹息的意思，现在才

明白，杭州实际上错失了一轮垂直绿化“大干快上”的大好

时机，就是“平改坡”。估计很多市民也跟我一样后知后觉

，无法在当初意识到垂直绿化对于减轻杭州环境负担、提升

城市品位的重要作用。否则，一定会向政府建言献策的。据

我所知，屋顶绿化杭州上世纪80年代就出现了，最有名的是



杭州电声厂。1996年，市园文局《关于大力发展屋顶绿化垂

直绿化的请示》，经市政府同意转发。今年杭州市的绿化工

作，八城区（6个老城区和萧山、余杭区）除了计划新增绿

地300万平方米以上，各区确保完成一处4000平方米以上的公

共绿地建设，两个以上旧小区绿化改造，还有一项任务，就

是一处屋顶绿化和垂直绿化的试点。但愿这样的试点能成功

，早日为屋顶绿化和垂直绿化在杭州推广提供宝贵的样本。 

至于杭州垂直绿化的水平，这里可以说一个故事。2002年，

在杭州曾经开过一个第五立面绿化的国际会议。据说当时日

本最大的屋顶绿化公司叫东帮莱奥，董事长当然自我感觉极

好，但被从机场直接拉到当时的涌金广场空中花园参观之后

，就在会上诚恳地说：我们应该向中国学习。原因就在于我

们杭州在高投入、高品位的屋顶绿化技术上并不输人。而我

认为，如今要重点探索的，应该是低投入的、少养护的、适

宜大面积推广的屋顶绿化模式。这样，才能远离“政绩工程

”、“面子工程”而真正成为“惠民工程”。 凡事不可能有

百利而无一弊。屋顶绿化好处多多，但植物一多，虫难免也

多起来。还有就是技术水平尤其是后期养护的要求相对于地

面绿化，要来得高一些，成本当然也大一些。这里当然蕴涵

着巨大的商机，需要按市场化操作设计一套有效机制来确保

绿化质量的同时降低成本。从理论上讲，大力发展垂直绿化

，对于提升杭州的城市品位尤其在构建“生活品质之城”、

改善民生方面，肯定是好的。但如何实践，倒是要根据实际

情况而定，太慢不行，太快一哄而上更不行。总之，垂直绿

化的命题，值得杭州探究。1 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


